

El IV simposio de historia actual: un balance

Carlos Navajas Zubeldia

(Universidad de la Rioja)

“Where past, present and future meet”. Así definía François Bédarida hace unos años lo que él entendía que era la *Contemporary History* o la *Histoire du Temps Présent*. Las mismas palabras podrían servirnos para sintetizar en qué ha consistido el IV Simposio de Historia Actual (Logroño, 17-19 de octubre de 2002), porque, efectivamente, en esta reunión científica hemos asistido al encuentro de los tres dominios temporales clásicos, articulados cada uno de ellos en una sesión específica: “La dictadura de Franco”, “La democracia”, y “Los futuros de las Españas”, respectivamente. Sin embargo, el Simposio fue algo más, pues constó también de otras dos sesiones que podríamos calificar de clásicas: una primera, titulada “Historia, Tiempo y Presente”, de carácter teórico, metodológico, historiográfico e interdisciplinario, y otra quinta y última, que versaba, como no podía ser de otra manera, sobre “La Rioja, hoy”.

Cada sesión estaba integrada por dos ponencias más las correspondientes comunicaciones. Así, en la primera sesión, “Historia, Tiempo y Presente”, tuvimos la oportunidad de escuchar a la profesora Mercedes Vilanova (Universidad de Barcelona) y al profesor Julio Aróstegui Sánchez (Universidad Complutense de Madrid), quienes nos hablaron respectivamente sobre la “Memoria y Fuentes Orales” y “La Historia del Tiempo Presente: estado de la cuestión”.

La segunda sesión era una viaje en el tiempo histórico, pues, a través de esa máquina temporal que es la historiografía, nos adentraba en un pasado particular: “La dictadura de Franco”. Las ponencias de esta sesión fueron también dos: “La dictadura de Franco como parte de la historia del tiempo presente”, presentada por el profesor Ismael Saz (Universidad de Valencia) y “La persistencia del franquismo en la sociedad española actual”, defendida por el profesor Glicerio Sánchez Recio (Universidad de Alicante).

El presente histórico se correspondía indudablemente con “La democracia”. Los dos ponentes de esta sesión nos presentaron sendas visiones de la misma: así, la profesora Encarnación Lemus (Universidad de Huelva) nos habló de “El interés de los archivos presidenciales *Gerald Ford* y *Valery Giscard d'Estaing* para el análisis de la transición” y el profesor Julio Pérez Serrano (Universidad de Cádiz), de “España en la encrucijada del capitalismo global”.

La construcción (más que su previsión) de “Los futuros de las Españas”, tal era el título de la cuarta sesión, correspondió a dos profesores de la Universidad Nacional de Educación a Distancia: Julio Bordas y José Félix Tezanos, quienes nos ilustraron respectivamente sobre las “Tendencias recientes en tecnología de la información y la comunicación en España” y acerca de las “Tendencias sociales en la España actual”.

Finalmente, la quinta sesión, “La Rioja, hoy”, tuvo una naturaleza básicamente económica y jurídica. Así, la profesora María Cruz Navarro Pérez (Universidad de La Rioja) nos presentó un panorama de lo que ha sido “La economía riojana durante las dos

últimas décadas” y el doctor Ignacio Granado Hijelmo (Instituto de Estudios Riojanos) de “El Derecho Autónomo de La Rioja a los veinte años de vigencia del Estatuto de Autonomía”.

Mención aparte merecen las numerosas comunicaciones presentadas en el Simposio. Los datos comparativos son elocuentes: mientras que en el II Simposio (en el Primero no se admitieron esta clase de contribuciones) se defendieron 10 comunicaciones y en el III, 30, en este IV Simposio se han presentado 44.

Por último, me gustaría dar gracias a numerosas personas e instituciones en tanto que coordinador del Simposio: en primer lugar, al Instituto de Estudios Riojanos (IER), institución organizadora de la reunión científica y en particular a su director, el profesor José Miguel Delgado Idarreta (Universidad de La Rioja), miembro asimismo del Comité Científico; en segundo, a las entidades colaboradoras: el Parlamento de La Rioja, el Ayuntamiento de Logroño, el I Plan Riojano de I+D+I, la Asociación de Historia Actual, la UNED, el Grupo de Estudios de Historia Actual de la Universidad de Cádiz, el Seminario de Historia del Tiempo Presente de la Universidad de Extremadura, el Instituto de Humanidades de la Universidad Rey Juan Carlos, Ibercaja, el diario *La Rioja* y la agencia EFE; en tercero, a la doctora María Cristina Rivero Noval (quien formó parte del Comité Organizador y fue relatora de las comunicaciones presentadas en la sesión sobre “La dictadura de Franco”) y a Ángel Iturriaga Barco (miembro, asimismo, del Comité Organizador); en cuarto, a los otros dos integrantes del Comité Científico (los profesores Julio Aróstegui Sánchez, en tanto que presidente del mismo, y Mario P. Díaz Barrado); en quinto, al Centro Cultural Ibercaja, en cuyo Salón de Actos se celebró la reunión; y en sexto y último lugar, a todos los congresistas (ponentes, comunicantes y oyentes) que participaron en las sesiones del IV Simposio de Historia Actual.